

EL CONCISO.

N. 24.
un real.

DOMINGO 24 DE OCTUBRE DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 22. Parte de sanidad de Cadiz del 20: 28 cáveres.

El ayuntamiento constitucional de Guayaquil felicita á las Cortes por la sancion de la Constitucion. = Oido con especial agrado: insértese integra su exposicion en el Diario de Cortes.

Indicado por el Sr. Arce, no haberse observado la resolucion de las Cortes sobre remitir diariamente el parte de sanidad de esta villa, propuso el Sr. Antillon se manifestase al gobierno la extrañeza que habia causado á las Cortes la inobservancia de su resolucion sobre este particular; y que se preguntase á la Regencia en quien ha consistido la inobservancia; y que mañana á primera hora esten en las Cortes los partes desde el dia en que se mandó hasta el presente. = Se leyó por 1.ª vez.

Prestó juramento y tomó asiento en el Congreso el Sr. Garcia, diputado por la provincia de Toledo. - El gefe político de Madrid manifiesta en una exposicion estarse trabajando con toda actividad en la preparacion del salon de Cortes por haber ofrecido el intendente de aquella provincia proporcionar todos los caudales posibles despues de cubiertas las atenciones de la guarnicion. = Aténgase á lo mandado. = Sr. Cepero: que se prevenga à dicho Sr. Gefe político que aun en el salon provisional que se prepare para que celebren las Cortes sus sesiones, se haga en lo posible con arreglo al reglamento. = Se acordó se hiciese esta adicion á lo acordado en la sesion de ayer relativo al negocio de traslacion. Se da cuenta de no haberse impreso mas que 300 exem-

plares del proyecto de ley sobre responsabilidad de los infractores de la Constitución.—Se acordó dar orden para que se reimprima poniendose á disposicion de la secretaría 200 exemplares.

A la comision de Poderes, una exposicion del gefe político de Zamora en que incluye el acta, y relacion de los trabajos de la junta preparatoria de aquella provincia para facilitar la elección de

una comision especial, una exposicion de los Sres. D. Alonso Ugarte y D. José Gonzalez Rodriguez, diputados por la provincia de Valladolid, en que manifiestan que en virtud de las noticias esparcidas de existir epidemia en Cadiz, y en vista del decreto de las Cortes de 4 del actual, y de que varios otros Sres. diputados se habian vuelto á Madrid, habian ellos tomado la resolucion de volverse desde el Carpio, y que esperaban las ordenes de las Cortes en Ocaña para arreglar á ellas sus procedimientos.

Aprobacion de los poderes presentados por el Sr. Berastegui, diputado por la provincia de Alava.—Se leyó la siguiente proposicion del Sr. Oller: digase al gobierno prevenga á la junta suprema de sanidad, que oyendo á los facultativos que estime conveniente, manifieste dentro de 3.º dia qual es el estado de salud en Cadiz y estos puntos inmediatos; y si esta no es completa, si atendido lo adelantado de la estacion, la variacion del estado de la atmósfera y demas circunstancias, habrá peligro en que salgan las Cortes y el gobierno de este pueblo para Madrid; y que en caso de que esto no pueda ser por ahora, avise dos veces á la semana lo que se vaya observando acerca de este particular.—Se declaró considerarse esta indicacion como adicion á lo resuelto en la sesion anterior.—El Sr. Norzagaray habia presentado una proposicion relativa al contenido de la adicion del Sr. Oller, que pidió se leyese: opusose el Sr. Zumalacarregui; y preguntado al Congreso, se resolvió que no se leyera hasta que estuviese decidida la del Sr. Oller. En vista de esto dixo el Sr. Norzagaray que la leeria como opinion suya en este particular: la leyó y en seguida habló largamente acerca de la necesidad de trasladarse

las Cortes y el Gobierno á Madrid, queriendo hacer aparecer culpable al Gobierno porque no ha declarado si hay ó no epidemia en Cadiz, y no haber manifestado á las Cortes el estado de la salud pública. = El Sr. Feliu manifestó que el gobierno no era responsable, como habia indicado el Sr. Norzagaray, y que no solo remitió diariamente el estado de los muertos, sino partes muy circunstanciadas del estado de la villa, en el modo con que se habia expresado el Sr. Norzagaray produjo una indignidad general, lo qual movió al Sr. Quartero á pedir que se declarase si el punto estaba suficientemente discutido. = Algunos Sres. dixeron que como se habia de declarar discutido quando no se habia hablado nada. Esto produjo una acalorada contestacion, terminandose con declarar suficientemente discutida la adiccion del Sr. Oller, la qual fue aprobada. = Se procedió á la eleccion de individuos que han de componer el tribunal de Cortes. = Salieron electos el Sr. Galvan por 53 votos; el Sr. Lopez de la Plata por 42; y el Sr. Arango por 41. = Indicando anteriormente por algunos Sres. diputados que deberia saberse la fecha con que se comunicó la orden para que se remitiese el parte de sanidad de esta villa, á fin de ver si habia habido tiempo suficiente para que se hubiese dado cumplimiento, la leyó el Sr. Secretario y era la del 17 de este mes. = A indicacion del Sr. Feliu se acordó que en el decreto relativo al establecimiento de consejos de guerra en las provincias (sesion del 20) se diga: *en cada comandancia general.*

DE LA GACETA EXTRAORDINARIA DE LONDRES

2.º oficio del S. Stewart desde el cuartel general imperial del emperador de Rusia en Altenburgo el 29 de agosto de 1813. = El 27 en la mañana se creyó conveniente dar un ataque con bastantes fuerzas contra Dresde, cuya posesion era de suma importancia. Wittgenstein y Kleist por la derecha de la ciudad tuvieron alguna pérdida en el ataque de los jardines; el enemigo habia empleado todo su arte en la defensa de los alrededores de la ciudad, y era

empresa muy difícil el tomarlos. A las 4 de la tarde se movieron las tropas para el asalto. Wittgenstein, en 3 columnas, á la derecha del Grossen Garden: Kleist con una columna de ataque por medio de este jardin y dos á la izquierda: su columna de la izquierda iba mandada por el príncipe Augusto de Prusia, baxo la inmediata direccion del conde de Colloredo y del príncipe Mauricio de Lichtenstein, formando el centro del ataque. Un horrendo cañoneo acompañó la operación: plantadas las baterías en forma circular al rededor de la ciudad presentaban un asombroso aspecto: los bellos edificios de Dresde estaban envueltos en humo, y las tropas, en el mayor orden, se movian al asalto. Ya se acercaron por todos lados inmediatas á la ciudad. Los austriacos se apoderaron de un reducto avanzado con 8 cañones del modo mas brillante y denodado: la obra era de las mas fuertes: y como á unas 60 varas de los muros de la ciudad; y estaba flanqueada por fuegos de fusilería que se cruzaban, y que salian de los agujeros hechos en los edificios; pero nada pudo contener el denuevo de los que la asaltaron. El enemigo huyó á esconderse detras de otros puntos, coronando de gente los espesos muros, en los que sin artillería gruesa era imposible hacer brecha. El enemigo con el auxilio de estos medios que á una ciudad dan la mayor resistencia, contuvo á las tropas que tan valientemente habian entrado y asaltado las obras exteriores. Fue acercándose la noche, y el enemigo intentaba ya hacer una salida con fuerzas considerables de todas sus Guardias, á lo ménos 300 hombres, para separar las tropas aliadas y tomar en flanco y retaguardia á una de sus alas. Al punto se percibió esto, y como ya se conocia que no era posible apoderarse de la plaza en aquella noche, se dieron órdenes para que las tropas se volviesen á sus campos.

El príncipe Mauricio de Lichtenstein dió admirables disposiciones por la parte en que el enemigo hizo su salida, y se evitó así todo desorden. Esta empresa por ser del momento crítico era de gran dificultad: no hay tropa que mas pueda distinguirse, y en mi opinion si físicamente hubiera sido posible tomar la plaza, lo hubieran verificado. Pe-

5

ro no habia brechas para entrar, y la artilleria aunque acercada ya, al ir á entrar la noche, á distancia de 100 pasos de los muros, no estaba para batirlos ó hacer gran impresion.

Regulo la pérdida de los aliados en este ataque en ménos de 4000 hombres. Los austriacos fueron los que sufrieron principalmente. La salida del enemigo fue un preludio para una batalla mas general ~~que acaeció~~ en la mañana del 28. Bonaparte habia llegado á ~~Dresde~~ de ~~la~~ de la Lusacia, en la noche del 22 (!) y teniendo grandes fuerzas en Dresde, á lo ménos 13000 hombres, parecia haber determinado atacar á los aliados, que ocupaban una posicion muy extensa en las yalturas.

El enemigo tenia grandes ventajas en su disposicion para ataque. Uno de los dias mas malos que jamas se han visto, añadia nuevas dificultades á los aliados que habian llegado, por marchas rápidas, por malos caminos y desfiladeros, á sus posiciones; y cuyas provisiones de toda clase era muy difícil ya que no imposible trasportar. Bonaparte, valiendose de las ventajas de su posicion desplegó un inmenso número de piezas de artilleria; y cañoneando por ambos lados comenzó la batalla. Se dieron varias cargas en diferentes puntos: tanto la caballeria rusa, como la prusiana y austriaca se distinguieron extraordinariamente: los principales cuerpos de infanteria de los dos ejércitos no vinieron á las manos. El tiempo se puso tan nublado, y la lluvia fué tan continua que la accion se sostuvo en todos los puntos con las mayores dificultades. A eso de medio dia ocurrió una catástrofe que produjo sumo sentimiento en todo el ejército aliado: el general Moreau, estando en conversacion con el emperador de Rusia sobre las operaciones, recibió un cañonazo que le llevó las dos piernas, atravesando la bala al caballo; pérdida grande, tanto para la buena causa como para la profesion de las armas. Es imposible no sentir profundamente su suerte. Aun vive. (*ya no.*)

El enemigo continuó sus esfuerzos hasta que viendo lo poco que adelantaba, cesó. La batalla nos habrá costado

de 6 á 70 hombres. El enemigo ha sufrido mucho mas. En una carga de la caballeria rusa se ha hecho gran número de prisioneros. En la tarde del 28 se dieron las órdenes de retirada, y el ejército está ahora en marcha en diferentes columnas. Es imposible no sentir que un ejército tan brillante y numeroso, y tan completo en todo y se haya visto en la necesidad, habiendo una vez avanzado, de hacer un paso retrógrado. ~~errado, y el enemigo podrá creer~~ se podrán hacer cálculos errados, ~~que ha ganado algunas~~ ventajas. El ejército se halla tan ansioso, como antes, de volver contra el enemigo. El general austriaco Neuberg ha avanzado con direccion á Zittau. *C. Stewart.*

Altura de Mandale (Francia) 8 de id. = Formamos una línea desde el mar hasta el monte Larrun: se cree que avanzaremos sobre S. Juan de Luz.

Motilva (cerca de Pamplona) 7 de octubre. El duque del Parque no manda ya. Se habla de la reunion del 3.º y 4.º ejército y el de Reserva. Esta 1.ª division del 3.º sufre aun escaseces. = Se espera que se mejore su situacion: el soldado es un heroe en sufrir.

Campo delante de Pamplona 10 de octubre. = En las salidas hechas hoy por la guarnicion faltó poco para que se le cogiese al gefe del Estado mayor. Este bloqueo está á los ultimos: es verosimil que ya no dure 8 dias; se espera pronto la capitulacion.

Cadiz 23. = La *Gaceta extraordinaria* de la Regencia de hoy 23 publica todos los partes sobre las últimas acciones en los Pirineos. Ya en el *Conciso* del 20 (sesion de Cortes del 18) dimos una sucinta idea de ellas: pero la lectura de estos partes es tan interesante, que sin poder publicarlos, no por eso dexaremos de recomendarlos á todo verdadero amante de las glorias de su patria. Las dificultades que ofrecia la empresa, el paso del rio, ataques de las montañas, la escabrosidad del terreno, las buenas y fuertes posiciones del enemigo, sus muchos reductos, baterias, y su tenaz resistencia dan tal realce á

estas acciones que tal vez deben considerarse entre las principales que mas honor hacen á las armas aliadas. Ingleses, portugueses y españoles, todos se esmeraron á cual mas en mostrar el arrojo, bizarría y valor que tantas veces han mostrado, y tan necesario era en una empresa de esta naturaleza: los respectivos gefes de las tres naciones emulaban en sus disposiciones, en su actividad, energia y celo: todos parecían estar ~~animados de aquella penetracion y pericia militar, que es característica al género de las ha-~~ dado esta nueva ocasion de mostrar sus conocimientos y valor. Los soldados, conducidos por semejantes hombres, no podían ménos de mostrar lo que son y serán siempre quando los acompaña el valor de sus gefes, sus sabias disposiciones, y una rigurosa disciplina: entonces el soldado es un heroe; y en esta difícil empresa lo ha patentizado.

Los anglo-lusitanos tomaron en los reductos y baterías, 7 cañones, y la division ligera hizo prisioneros á 22 oficiales y 400 hombres. La 4.^a division del 4.^o ejército tomó 3 cañones que no pudo retirar; pero lo hizo el comandante Balantzat con sus valientes Voluntarios de la Corona; y llegó el 1.^o á apoderarse de ellas el intrépido teniente D. Francisco Driquet, y el subteniente D. Francisco Gonzalez, el granadero Andres Castro con el sargento 1.^o del Ribero José Fernandez Cienfuegos, y el cabo Antonio Puerto.

El brigadier Ezpeleta, con sus valientes, tomó una bandera. El ejército de Reserva de Andalucía hizo algunos prisioneros, entre ellos un oficial de E. M., y cogió bastantes despojos.

Los partes publican los nombres de tantos españoles como en esta ocasion se han distinguido; nosotros solo citaremos aquí el del desgraciado coronel de Benavente, D. Antonio Losada, que murió en el campo del honor, y de quien ya hablamos sin saber el nombre.

Pérdida de *ingleses y portugueses* en las acciones del 7 y 8 y 9 de octubre: *muer*tos, 9 oficiales y 118 h.: *heridos*, 51 ofic. y 623 h.: *extraviados*, 13 h. = *Total*, 60 oficiales, y 754 de tropa.

Pérdida de los *españoles del 4.º exercito* en la accion de Viriatu el dia 7: *muertos*, 1 gefe, 1 sargento y 31 soldados: *heridos*, 1 gefe, 12 ofic., 4 sarg. y 183 h.: *contusos*, 4 ofic., 1 sarg. y 18 h.=*Total*, 18 oficiales y 238 de tropa.

Pérdida de los *españoles del exercito de Reserva de Andalucía* en los dias 7 y 8: *muertos*, 1 ofic. y 59 sold.: *heridos*, 1 gefe, 11 ofic. y 133 sold.: *contusos*, 22 hombres: *Total*, 13 ofic. y 417 de tropa.

Resumen total de las tres naciones: 91 oficiales y 1409 de tropa.=*Total general*, 1500.

Como suponemos rendida ya á Pamplona á la época del dia; y los exercitos aliados en Francia, cuando aun no se esperaba, debemos prometernos muy en breve acontecimientos nuevos: el principal de ellos, á nuestro parecer, será que todas las tropas aliadas de aquella parte entren en Francia, y que puedan ser sustentadas à costa del pais: hay maxîmas de Bonaparte que deben seguirse, y esta es una de ellas: con una severa disciplina de las tropas, un severo rigor en las contribuciones, y por otra una acogida amistosa á los habitantes, los aliados podrán invernar en Francia, y aun hacer progresos en lo interior, mientras los aliados del Norte acosan por aquel lado al monstruo, cuyo exterminio es indispensable para el sosiego de la Europa.

Capitania del Puerto. = Dia 23. = De las 12 de ayea á las de hoy han entrado: de Boston b. esp. *S. Gabriel* con alquitran, brea, bacalao y duelas: de Jaspe gol. ing. *la Maria* con bacalao: de la costa de Levante 7 emb. menores esp. con cebada, trigo, pasas, limones y carbon.

TEATRO. = El amo criado, comedia en tres actos. = Boleras. = Saynete. = A las siete y media.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.